

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.192

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes..... 2 Ptas.
Por trimestre... 5,50
Fuera de Córdoba..... (Por un mes..... 2,50
Por trimestre... 7

DOMINGO 10 DE FEBRERO DE 1884.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXV.

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Aplicacion de la electricidad á parar instantáneamente las máquinas de vapor.—En las fábricas suelen ocurrir incidentes y aun catástrofes en que es preciso parar inmediatamente la marcha del motor, cosa que no se logra sin trascurrir algun tiempo que conviene abreviar todo lo posible.

En la actualidad es necesario avisar al maquinista para que este cierre el regulador, dé contra vapor y haga accionar los frenos, á fin de amortiguar la velocidad adquirida y parar el movimiento.

El sencillo mecanismo inventado por M. Duran, de Londres, facilita á cualquier operario el medio de cerrar la entrada del vapor en el mismo instante que previene un accidente, sin mas que tocar á un boton eléctrico, de los diversos que deban hallarse distribuidos en el taller, y sin avisar para nada al maquinista.

Al efecto, cuando el operario toca un boton, se cierra el circuito eléctrico, tal como sucede en las campanillas ordinarias, y atrás la palanca, que anexa al electroimán correspondiente, desengancha á su vez una guia, la cual, por su propio peso, mueve una llave y cierra la entrada del vapor en el cilindro; al mismo tiempo suena una campanilla especial, que indica la suprema necesidad de parar el motor, en cuyo caso el maquinista y todos los operarios del taller acudirán á sus puestos, esforzándose en refrenar la velocidad adquirida por sus artefactos, antes de enterarse del peligro que ocurre ó de la catástrofe prevista por el obrero que hizo la señal.

Esta invencion atenuará el alcance de las horribles desgracias personales y los costosos accidentes que ocurren en el día, al ganar el tiempo que se tarda en avisar al maquinista, y el que este emplea en acudir al motor y cerrar el regulador. Además, el aviso de la campanilla es mas eficaz que el vocerío y confusión con que actualmente se anuncia la eminencia de cualquier peligro que exige la parada del mecanismo.

Vinados en California.—Los viñedos en California en poco tiempo han adquirido un gran incremento, en términos que antes un viñado de 200 acres se consideraba como importante, y ahora abundan los de 600 acres para arriba. En cuatro años se han creado viñedos en una estension de más de 100.000 acres. El vino que obtiene véndese, el blanco y tinto, de 20 á 50 céntimos el galon (4 litros y 1/2), y el dulce de cincuenta y cinco á setenta y cinco céntimos igual medida. El último año se han obtenido nueve millones de galones de vino.

Nueva fuente de petróleo en Europa.—Descubierta la primera mina de petróleo en Rumania, parece ser que la segunda no se dejará esperar. En Sicilia, y especialmente en Lercara-Fridi, propiedad del señor Caruso, se ha descubierto una fuente de petróleo poco abundante por ahora; pero continuando los trabajos de explotacion, hay indicios de que será abundante veneno de tan apreciado líquido.

De este modo la hermosa península del Mediterráneo economizará grandes capitales que actualmente envía á los Estados Unidos de América, para satisfacer el consumo del mucho petróleo que necesita su poblacion.

La industria del coral en Italia.—Esta industria, apesar de su insignificancia relativa, representa un gran negocio en Italia, y especialmente en Nápoles; segun datos estadísticos de una monografía referente á dicha industria, publicada por el señor Canestrini, resulta que para la pesca del coral se emplean 4200 marineros italianos, obteniendo todos los años por término medio unos 56.000 kilogramos de este producto natural, cuyo valor se eleva próximamente á 4.200.000 pesetas. El número de lanchas que ejecutan esta faena con matrícula italiana, no baja de 500.

Minas de carbon.—Las que se explotan en el Estado de Pensilvania, Estados Unidos de América, ha producido el año anterior la enorme suma de 30 millones de toneladas de dicho combustible.

C. de V.

Noticias.

NACIONALES.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Debiendo verificarse la corta de los cupones que vencen en 1.º de Abril próximo, correspondientes á los valores depositados en la Caja de efectos del Banco, se avisa á los interesados:

1.º Que hasta el 15 del actual, y previo pedido, podrán recoger los cupones en rama correspondientes á los citados valores.

2.º Que los que deseen conservarlos sin cortar, deberán manifestarlo por escrito al Banco antes del citado día, mencionando el número del depósito, clase de valores y su importe.

3.º Que desde el repetido día 15 no se admitirán depósitos de efectos que contengan el cupon de 1.º de Abril inmediato.

—Segun telegrama del alcalde de Herrera (Santander), se ha cometido un atentado en cuadrilla y en plena noche contra los serenos de aquella localidad.

Los criminales, en número de ocho ó diez, han sido capturados por la guardia civil en una taberna, y han sido sometidos á la accion de los tribunales.

—Por la secretaría del ministerio de Fomento se ha pedido á las direcciones generales de aquel departamento, relaciones nominales de todo el personal que de ellas dependan, lo mismo en Madrid que en provincias.

La peticion tiene el carácter de urgente, y en ella se ocupan en estos momentos.

—El domingo intentó suicidarse en Ferrol de un pistolazo un jóven oficial de marina, quedando en un estado gravísimo.

—Dice la Iberia: «Las componendas entre los conservadores é izquierdistas empiezan á tropezar con más serias dificultades.

El pacto de Pontevedra estaba ayer, si no roto por completo, con muy pocas esperanzas de que pueda reanudarse.

Así como denunciábamos cuanto hasta ahora han hecho de malo los izquierdistas, tambien publicamos lo que puede ir rehabilitándolos.

—El ex diputado radical señor Boceta se presentará candidato en las próximas elecciones por el distrito de Llerena, en donde cuenta con gran número de amigos particulares y políticos. El señor Boceta luchará como individuo afiliado al partido izquierdista.

—Dice el Imparcial: «Al banquete con que el general señor Lopez Dominguez obsequió anoche á los ex-ministros afiliados á la izquierda y que no formaron parte del último gabinete, asistieron los señores Martos, Montero Rios, Becerra, Balaguer, Banger y general Ros de Olano.

No hubo brindis ni discursos, por más que al final expusieron individualmente sus opiniones y juicios sobre los asuntos políticos de actualidad todos los reunidos.

El gobierno del partido conservador, la situacion y aspiraciones de la izquierda, la necesidad de emprender una enérgica campaña electoral, y la de activar la organizacion del partido en provincias, fueron los asuntos en los que principalmente fijaron su atencion, mostrando todos completa unanimidad en sus apreciaciones.

El único acuerdo adoptado fué el reunirse todos los ex-ministros el mismo día que llegue á Madrid el señor duque de la Torre, á quien se espera el día 11, con objeto de empezar los trabajos para la próxima lucha electoral, y señalar el día en que ha de celebrarse la reunion anunciada de senadores, diputados, ex-senadores y ex-diputados.

No pudieron asistir al banquete, por encontrarse enfermos, los señores Mosquera y general Gonzalez Iscar.

Por la misma sencilla razon dejó de asistir nuestro querido amigo señor Gasset y Artime, quien está en cama hace cinco días.

—Dice la Integridad: «A falta de mejores asuntos de que tratar, se dedican los políticos á examinar la línea de conducta que siguen en este momento las diversas fracciones políticas, haciendo con este motivo todo género de suposiciones acerca de lo que puede dar de sí su actitud, y si al fin, de las distintas evoluciones que se anuncian, puede resultar la formacion de las dos grandes agrupaciones que, representando principios y procedimientos opuestos, puedan servir para establecer el turno de los partidos.

Como el tema se presta á polémicas y á largas discusiones, sirvió ayer entre algunos para entretener admirablemente el tiempo.

—Otra nueva noticia se propaló ayer, relativa al pensamiento de obsequiar con un banquete á los señores Posada Herrera y Moxet.

Ya no parece que se llevará á cabo por los diputados izquierdistas, ni tendrá en su caso el carácter de funcion de desagravios, sino simplemente un obsequio que los ex-gobernadores izquierdistas que se hallan en Madrid dedican á dichos señores. Por supuesto, que tampoco se saba, si aun así, se celebrará el banquete.»

—De comun acuerdo, el gobernador y la junta provincial de Instruccion pública de Vizcaya han elevado al Consejo un proyecto sobre creacion de escuelas en todos los pueblos del antiguo Señorío.

—Tan frecuentes son los robos que se cometen en Villafranca del Panadés, que los vecinos no se atreven á salir por la noche de sus casas.

En pleno día, los transeuntes son asaltados y robados, sin que los agentes del municipio puedan conseguir la captura de los malhechores.

—Del Liberal: «Cuando afirmamos ayer que el señor Martos no asistiría á la comida con que el general Lopez Dominguez obsequiaba á los ex-ministros izquierdistas que no asistieron á la comida anterior, teníamos motivos para ello. La noticia procedía de buen origen, y tal vez su publicacion seri causa de que ayer se hicieran ciertas gestiones para conseguir la presencia del señor Martos en la reunion citada.

Algunos periódicos anuncian que conferenciaron los señores Martos y general Lopez Dominguez. Se dió tal importancia á nuestra noticia, que algunos izquierdistas no ocultaban su creencia de que el partido sufría un tremendo golpe si el señor Martos dejaba de asistir. Asistió, en efecto, pues el diputado por

Valencia guarda muchas consideraciones personales á su buen amigo el general Lopez Dominguez.

La comida se prolongó hasta las once de la noche, y acudieron los señores Martos, Beranger, Becerra, Montero Rios, general Ros de Olano, Mosquera y Balaguer. Este último llegó algo tarde, por haber asistido antes á la Academia de la Lengua. El ex ministro de la Guerra señor Gonzalez Iscar, se excusó por enfermedad, así como tambien el propietario de *El Imparcial*, señor Gasset y Artime. El primero manifestó que, aun cuando no asistía, declaraba anticipadamente su conformidad con los acuerdos que se adoptaran.

El señor Gasset no dijo nada. Por el tiempo que duró la reunion comprenderán nuestros lectores que se habló mucho, y por último, se convino en aplazar las resoluciones definitivas para cuando se encuentre en Madrid el duque de la Torre.

Es esperado el lunes próximo, y el martes se celebrará una reunion de todos los ex-ministros, bajo la presidencia del general Serrano, para ocuparse de las cuestiones relacionadas con el problema electoral. Los acuerdos que se tomen serán comunicados á otra reunion que se verificará con asistencia de los senadores y diputados izquierdistas, siendo casi seguro que se nombrará una junta para resolver las dificultades que ocurren.

Respecto de la jefatura, los izquierdistas dicen que no hay que hablar de ello, porque todos acatan y reconocen la del duque de la Torre.

—No ha dejado de comentarse ayer la noticia que da un diario de la mañana relativa á la probabilidad de que el Santo Padre dirija en breve á las potencias católicas una circular pidiendo su auxilio contra un acuerdo de grandísima trascendencia que acaba de tomarse en Italia contra la congregacion de la *Propaganda Fide*.

Es el caso que, en pleito pendiente entre el gobierno y esta congregacion, el Tribunal Supremo ha fallado en último recurso que el Estado se incaute de todos los bienes de la congregacion y solo pague á esta el importe de su renta.

El hecho ha causado la más profunda indignacion en el Vaticano, é indudablemente arrancará á Leon XIII la protesta más enérgica que ha salido de sus labios desde que se sentó en el sòlio pontificio. La nota vaticana á los gobiernos católicos insistirá, ante todo, sobre el hecho de que la sentencia ataca una institucion que, como la *Propaganda Fide*, Su Santidad considera es internacional y no italiana.

—Dice *El Imparcial*: «Bueno será que se confirme la noticia de que el Ministro de la Guerra va

— 124 —

voces, mezcladas á cantos y gritos que resonaban en su interior, contrastaban singularmente con la ennegrecida y agrietada pared que daba á la calle.

Aquella casa era la que habia alquilado Jonas, el judío que tenia una academia de juego en el fabuloso precio de mil cuatrocientas libras por quince días.

El señor de Bernac echó pié á tierra, dió las riendas del potro á uno de sus cinco ó seis lacayos que estaban en el umbral de la puerta, como ya hemos dicho, y penetró en la casa.

X.

LA CASA DE JUEGO.

Una casa de juego, en los comienzos del decimoséptimo siglo, no era

— 125 —

desgraciadamente, cosa rara en Paris, donde, segun dice L'Étolle, habia cuarenta y siete garitos autorizados, de los que cada uno pagaba á la policía el impuesto de una pistola diaria, y mas de un triple de aquel número de casas clandestinas.

Pero en la época de la feria de San German, cuando Paris veía cruzar su recinto inmensa multitud de hidalgos, de burgueses y de clérigos de todos los países y de todas las provincias, el número de las casas de juego sufría un acrecentamiento prodigioso.

La funesta y ruidosa pasion del monarca por tan peniciosa diversion, servía de norma á todas las clases de la sociedad, y habia desarrollado este vicio en proporciones realmente extraordinarias.

«El 25 de febrero de 1605, el rey, dice L'Étolle, perdió setecientos escudos en la feria de San German, jugando á los tres dados con el señor de Villars.»

Algunos años mas tarde, y con la

— 128 —

la alegría del triunfo, y hacian sonar entre sus manos los escudos que habian recogido sobre el verde tapete de las mesas.

El conde, saludando á algunos, y siendo por la mayoría de todos saludado, llegó á la primera sala, en donde reinaba un ruido formidable, ruido causado por el seco rodar de los dados sobre la madera, por el choque de las monedas de oro ó de plata, por los gritos de los jugadores, por las blasfemias, por las exclamaciones de alegría, por las disputas que acerca de algun tanto se entablaban, y por las risotadas que tal otro producía.

Hidalgos de capa y espada, grandes señores y rentistas, estudiantes y clérigos, burgueses y magistrados, dependientes y mercaderes, la corte, la ciudad, el foro, la provincia y el pueblo codeábanse allí sin aprension y sin miramientos, sin preocuparse por las distinciones de categorías ni de castas, ofreciendo el extraño aspecto de la mezcla de todas las

— 121 —

hacer se encontraba dando frente á la puerta de San German, por la cual acababa de salir de la ciudad.

Con la rapidéz de una flecha lanzada por potente mano, salvó, en sentido contrario ahora, aquella misma puerta, y volviendo á entrar en Paris á toda brida, llegó en menos de dos segundos al sitio de la calle del Pavo Real, donde se habia detenido al conde de Bernac.

Sin duda esperaban aún el retorno del caballero de la Capa roja, pues la puerta de la casa estaba entreabierta, y el único individuo que habia tenido de la brida el potro español, se hallaba en el umbral de aquella.

El caballero le dió las riendas, como lo habia hecho el conde, y penetró rapidamente en la casa.

Todo esto habia sucedido con tal rapidéz que nadie en la feria, á no ser Lorenzo, habia podido darse cuenta de la presencia en ella del misterioso personaje. Bien es verdad que aquella parte de las casillas, colocadas cerca

prohibir los regalos de bastones, fajos y otras insignias militares hechos por medio de suscripción entre los individuos del ejército.

Ni los sueldos están para soportar tales lujos, ni esas suscripciones suelen tener en el ejercicio nada de voluntarias. Las mas de las veces solo sirven para originar disgustos y emulaciones poco convenientes.

Aun cuando se ha desmentido que entre algunos constitucionales é izquierdistas se hacían trabajos y esfuerzos para buscar el medio de llegar á una conciliación entre los elementos liberales, el hecho es cierto, y si bien hay que confesar que hasta ahora el éxito no parece coronar la obra emprendida, sin embargo, el primer paso está dado, y quien sabe si aun contra las intransigencias de algunos, no se realizará la tan deseada unión.

Ayer estuvo en Palacio á presentar sus respetos á SS. MM. el teniente general Sr. Polavieja.

Se ha dicho, no sabemos si con fundamento bastante, que S. M. el rey irá á Valencia á inaugurar el campamento de Paterna con un simulacro militar.

Ha desaparecido en Barcelona una señora anciana que, al salir de su casa, dijo que iba, como de costumbre, á la iglesia; y en vista de lo infructuosas que han sido hasta ahora las pesquisas de la policía para encontrar su paradero, créese que haya sido víctima de un secuestro.

Así lo dice un periódico de aquella capital.

Habiendo *El Cronista* de los proyectos que prepara el señor Silvela, dice:

También entra en los proyectos del ilustre jurista disminuir los hechos constitutivos de delito que puedan serlo cometidos por medio de la imprenta, tendiendo á dar á los mismos cabida en la legislación común y entrada en el Código penal.

Dice el *Diario de la Tarde*:

En vez de fiscalizar y seguir con atención los pasos y movimientos de los izquierdistas, debían los fusionistas olvidar sus agravios y rencores, procurando de buena fé una inteligencia sincera de todos los elementos liberales de la monarquía, que diera por resultado la formación de ese gran partido, que es el sueño de los que aman de veras la libertad y el orden.

Únicamente de este modo se conseguiría atajar al partido conservador en sus desenfrenos reaccionarios.

Refiere un periódico de Valencia que cierto individuo vestido muy decentemente y con barba cana bastante rapada, se introduce en algunas casas, prestando hablar con reserva al dueño, y cuando se encuentra solo con éste, con la mayor cortesía, y sacando un enorme puñal, le invita á entregarle el dinero que posee.

Uno de estos últimos días se presentó el individuo en cuestión en casa de un conocido arquitecto, y prestando que quería construir una obra se metió en el despacho de éste, y al quedar solos, sacó el histórico puñal, exigiendo al arquitecto la entrega de 10200 reales que tenía en la mesa escritorio, y le obligó además á acompañarle hasta la puerta de la calle.

En los círculos financieros se hablaba ayer del último balance del Banco

de España, correspondiente al pasado mes de Enero, y se decía que en él resulta que las existencias de metálico en sus cajas ha disminuido en más de 13 millones de pesetas, y aumentado en muy cerca de 20 millones de pesetas los billetes en circulación en la plaza, que ascienden ya á cerca de 370 millones.

Aunque sobre esto se hacían muchos comentarios y suposiciones, creemos que se exageraba bastante sobre las consecuencias que algunos querían sacar.

Segun dice un periódico, los banqueros de Madrid preparan una exposición que se dirigirá al señor ministro de Hacienda, solicitando rebaja en la cuota de la contribución industrial.

Y, por vía de comentario, añade el mismo colega:

«Perfectamente, y en su derecho están. Lo que no podía concebirse era que se pidiese la derogación de las medidas utilísimas que el Banco de España ha planteado con el fin de facilitar los giros de provincias»

En varios círculos se habló anoche de una conferencia que se decía habíase celebrado á última hora los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra.

A la entrevista se le atribuía alguna importancia, por suponerla relacionada con el rumor de que el general señor Quesada encontraba algunas dificultades para la publicación de un decreto.

Sin embargo, el decreto á que se hacía referencia, lo publica hoy la *Gaceta*.

El capitán general de Aragón, señor Daban, llegó ayer á Madrid, donde se detendrá breves días.

El embajador de España en Francia, don Manuel Silvela, saldrá para París el Domingo.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 8 de Febrero de 1884.

Sr. Director de EL DIARIO DE CORDOBA:

Mi querido amigo.

Como hace unos días viene ocurriendo, son muy escasos los asuntos de que pueda ocuparme en esta correspondencia que entrañen algún interés, como no me haga eco de cuanto se dice respecto á elecciones, sobre cuyo particular no se ha dicho la última palabra ni mucho menos, pues solo se ha fantaseado de una manera que hace creer que la mayor parte de las noticias esparcidas referentes al particular son poco veraces y por tanto sueltas á rectificaciones.

En tal estado, los aficionados á la inventiva se despachan á su gusto, dando á entender que los partidos militantes se hallan un tanto descompuestos, sin escindir al dominante, al que suponen algo dividido como consecuencia de haberse adherido nuevos elementos que dicen dominados del propósito de imponerse. Nada tiene de extraño que tal digan los que se acaban de sufrir decepciones, encontrándose en la actualidad lejos de ver satisfechos sus deseos, y con un horizonte oscuro: esto ocurre siempre que hay cambio de decoración en las esferas oficiales, y no creo haya personas tan exigentes que pidan maestras caras placenteras los que están acometidos de ictericia.

Los asuntos de los hombres de la izquierda no deben hallarse en tal mal camino como ayer se indicaba, á juzgar

por la satisfacción que demuestran algunos de ellos: sin duda para dar un mentís á los que hablaban de principios de disidencias por causa de la jefatura, ayer asistió el señor Marboles al banquete ofrecido por Lopez Dominguez, en el que se habló bastante respecto á los asuntos de actualidad con motivo al cambio político, y de la manera mas adecuada de proseguir la propaganda y organización del partido en provincias, así como de recoger datos exactos de los elementos de lucha con que cuentan para la próxima campaña electoral.

Insistiese en que la conciliación entre constitucionales puros é izquierdistas gana terreno, como consecuencia de los persistentes trabajos que dan algunos hombres de una y otra rama, descañándose de las personalidades que pudieran decirse sostienen la intransigencia; pero continúa siendo opinión admisible la de que en los momentos actuales no prevalecerán estos propósitos, aunque mas adelante alcancen mejor éxito, empezando por coaligarse los representantes de unos y otros en las cámaras para votaciones determinadas.

Decididamente los que piensan en la celebración de meetings, el día 11, desistirán de tal idea, dado que el gobierno está dispuesto á no tolerarlos, pues no querrán proporcionarse un disgusto. El señor Martos, presunto académico de la lengua, ha admitido la defensa del *Progreso*.

Ha quedado terminada honrosa y satisfactoriamente la cuestión pendiente entre el marqués de Sardoal y el director del *Correo*, Sr. Ferreras.

La situación del ejército en el Sudán es muy comprometida, y el gobierno inglés se verá obligado á mandar refuerzos considerables para reconquistar aquel país, dominado por el fanatismo musulmán. —*El correspondiente*.

Variedades.

ECOS DE MADRID.

7 de Febrero de 1884.

No se podía andar por calles ni pasos: apenas se paraba uno á hablar con alguien, le asediaban; en las tiendas, en los cafés, en todas partes, un enjambre de periodistas mortificaban al pacífico transeunte. El nuevo gobernador ha querido acabar con esta paga, y desde hace unos días, gracias al bando que publicó prohibiendo la mendicidad, nos vemos libres... has ta cierto punto, de la persecución de los pobres de monedas, aunque no de espíritu.

Se hizo una novedad en favor de los mendigos que tocan instrumentos musicales. Esos podrán impunemente desgarrar nuestros oídos. También á algunos impedidos, á algunos ancianos se les dará licencia para que ocupen ciertos sitios de la vía pública; pero ni aquellos ni estos podrán pedir: sus atribuciones quedan reducidas á tomar lo que les dan.

El bando se cumple al pie de la letra delante de los agentes de la autoridad. Donde estos no se hallan aparecen pobres que piden como antes.

—¡Una limosna por el amor de Dios!

—Imposible, el gobernador ha prohibido la mendicidad.

—¡Ríase usted de eso y déme lo que su buen corazón le inspire.

—Allí viene una pareja... le preguntaré si puedo dar... ¡Gracias! ¡guardias! este joven pide...

—¿Qué es lo que pide?

—¿Qué he de pedir, fuego para encender esta colilla, esclamó el granuja mos-

trando medio pitillo y aligerando el paso.

Que suceda esto es lo de menos: lo de mas es lo que acontece con los pobres autorizados, que pueden tomar pero sin pedir.

Cualquiera de ellos podrá desempeñar en el Conservatorio la clase de mímica con mayor perfección que el bailarín mas consumado.

Crean cumplir el bando no pidiendo con palabras; pero en cambio se despachan á su gusto pidiendo por señas.

¡Y dan lugar á compromisos! vaya. A lo mejor van por una calle marido y muger, y en una esquina aparece una guitarra. Como es natural dirige al caballero tiernas y expresivas miradas; si no hace caso le guiña un ojo, tiende una mano, espresa la esperanza, el deseo...

—Por qué te mira esa muger.

—No sé.

—Te guiña el ojo.

—Padecerá de los nervios.

—¡Insista... no me lo niegues... tu la conoces!

—¡Quieres callar!

—Esto es una picardía... en mis barbas!

El sustantivo femenino puede convertirse en masculino, y de aquí una serie interminable de conflictos familiares.

Lo que el bando no ha prohibido es el procedimiento del *sablazo*.

Algunos pobres han utilizado sus ahorros en mejorar su guardarropa y hechos unos caballeros detienen á los transeuntes para pedirles una peseta.

Otros se han dicho:

—No quieres que pidamos; pues tomáremos.

Y el número de hurtos y robos de escasa importancia ha aumentado estos días.

Un criado escamoteó á su amo un billete de mil pesetas, y pocas horas despues se lo escamoteaban á su vez dos hábiles timadores.

Un joven se escapó el día 1.º de su casa. Cuantan que llevó en su compañía una crecida cantidad que le había confiado un pariente en cuya casa habitaba.

Los periódicos han publicado un anuncio ofreciendo el tránsito olvido y perdón.

Pero los hijos y sobrinos pródigos no suelen regresar al seno de las atribuladas familias hasta que se ven precisados á no ser pródigos por falta de dinero.

Una reyerta se surcitó la otra tarde entre un matutero y un dependiente de consumos. El primero quería introducir un poco de lomo sin pagar, y el segundo se lo impedía. De las palabras fueron á las manos, y ya iban mal las cosas para el dependiente, cuando aparecieron los agentes de la autoridad.

Entonces para no ser conducido á la prevención tuvo el matutero que identificar su persona.

Era nada menos que el ejesutor de la justicia.

—¡Lo que es la ociosidad! dijo un granuja.

—No teniendo trabajo de su oficio, en algo ha de entretenerse, objetó una viejecilla que formaba parte del coro.

La última obra de Echegaray *Piensa mal y acertarás?* es un juguete sin pretensiones. Como no podía menos de suceder, ofrece felicisragos de ingenio; pero en general es de escasa importancia.

Se ha creado un Instituto filarmónico ó escuela de música libre, que si hace lo contrario que el Conservatorio será en extremo útil para los que quieran aprender el divino arte.

Anoche se hablaba en un círculo del carácter simpático según unos, de la mundología según otros, del actual ministro de la Gobernación.

—Es un hombre de talento, esclamaba uno.

—Es un hombre de corazón, decía otro.

—Es de corazón y de talento, añadió un tercero; lo que sucede es que tiene el talento en el corazón.

Julio Nombela.

Gacetillas.

—*Sesión*.—Segun apareció en el ordinario celebrada anteaayer por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, dimitieson sus cargos los señores tenientes segundo de Alcalde don Mariano Montilla, tercero don Antonio Morado, cuarto don Antonio Gonzalez Aguilar, quinto don Francisco Ruiz de Portal, y octavo don Manuel Medina. Fueron nombrados respectivamente para sustituirlos don Eduardo Alvarez don Antonio Ariza, don Joaquin Fuentes, don Rafael Gonzalez Nuñez y don Mariano Aguilar y Hoyo.

—*Quintos*.—Hoy ingresan en la caja de la provincia los de Rate, Almadinilla, Adamúz, Añora, Pedro Abad, Santaola. Mañana los de Almodovar, Aguilar, Villa del Rio y Blazquez.

—*El vigia*.—La luna llena mañana se dice anuncia «buen tiempo». Dificultad ahora está en saber cuál es bueno.

—*Teatro*.—Esta tarde tendrá lugar una variada función en el Teatro Principal, y por la noche la última del segundo abono. La compañía de zarzuela, que ocupa el Gran Teatro, según nuestras noticias, permanecerá otra semana en esta capital, abriendo un pequeño abono á precios mas económicos.

—*Recaudación*.—He aquí la cantidad en los fieltos de esta capital el 8 del corriente. —Central 18 pesetas céntimos. —Puente 447'14. —Pretorio 25. —San Sebastian 436'50. —Victoria 564'47. —Matadero 1133'33. —De 3181 pesetas 14 céntimos recaudados corresponden al Tesoro 1520'54. —A provincia y municipio 1520'51. —Accionadas 140 pesetas y 09 céntimos.

—*Tareas forenses*.—Son notables los discursos que están pronunciando en la Audiencia algunos distinguidos Letrados del Colegio de Córdoba, que puede gloriarse de tener en seno elocuentes oradores. En varios casos el éxito ha coronado los nobles esfuerzos de los defensores. Nuestros habituales lectores comprenden las razones especiales que por varios conceptos nos hacen reducirnos á cuenta de los juicios orales, y de los cargados de la defensa de los acusados.

—*Memoria*.—Nuestro estimado amigo el señor don Rafael Lopez, Director del Instituto provincial ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos la *Memoria* que es el estado de aquel importante centro enseñanza, hubo de leer el secretario del mismo, y catedrático de Agricultura, nuestro buen amigo el señor José María Rodriguez, en el solemne de la apertura del curso de 1882 á 1883.

— 122 —

de la puerta de San German, estaba exclusivamente reservada, como ya hemos dicho, á los pañeros, cuyo comercio acababa con el día, y así que llegaba la noche, se quedaba casi desierta.

Únicamente la casa del judío Jonas prestaba á aquella parte de la feria animación; pero el juego á aquella hora, estaba en todo su auge, y ninguno de los jugadores pensaba en abandonar la partida.

Algunos criados que esperaban á sus amos, ó que estaban al servicio de los concurrentes á la casa de juego, se hallaban muy separados de la puerta para que hubieran podido notar la corta aparición del hombre de la capa, dada la oscuridad del sitio y lo negro de la noche.

Nadie, pues, había podido verle. Despues de otros cinco minutos de espera, el hombre que guardaba el caballo fué relevado de su ocupación, pues el conde de Bernac acaba de poner el pie en el estribo,

— 127 —

menos vergonzosa una pasión que cubria con su prestigio.

Los cortesanos no creyeron pecaminoso imitar á su señor, y la ciudad, á su vez, imitó á la corte.

Despues de lo que acabamos de decir, fácilmente se comprenderá cuán grande era la concurrencia en todas las casas de juego, y si añadimos que la de Jonas era la mas afamada, y que la frecuentaban los puntos mas fuertes, sin dificultad se explicará el lector que la tal casa fuese el sitio de reunión de los jugadores mas arriesgados y mas ávidos de emociones y de ganancias.

Así es que cuando el señor de Bernac subía por la escalera que llevaba al primer piso, en donde estaban las salas de juego, tropezó con una porción de individuos diseminados por la misma, de los cuales presentaban unos el tipo tétrico y desolado de esos sacrificadores del azar maltratados por la fortuna, mientras los otros, los menos, dejaban ver en su rostro pintada

— 126 —

fecha del 18 de Enero de 1609, hallamos en las *Economías régias* de Sully la copia de esta carta, escrita por Enrique IV, y que pone de manifiesto cuanto amaba este príncipe los juegos de azar:

«Amigo mio: He perdido al juego veintidos mil pistolas (dos millones y medio de reales próximamente), que os ruego pongáis incontinenti en manos de Feydeau, que os entregará la presente, á fin de que los distribuya entre los particulares á quienes se las debo, como así se lo he mandado.

«Paris, en la mañana del lunes 18 de enero (1609).

«ENRIQUE»

Esta conducta de Enrique IV ejerció funesto influjo sobre las costumbres; el soberano revocó en cierto modo, con su ejemplo, las antiguas leyes que prohibían el juego, y su misma elevada condición agravó el mal, haciendo

— 128 —

Empuñó las riendas, y sin que quiera las gracias al lacayo, salió por la calle del Pavo Real.

El joven señor silbaba entre sus dedos una sonata de caza, y acompañaba con su blanca y elegante mano no bigote y su barba, cuidadosamente afeitada, como lo prescribían las recientes leyes de la moda, que le pezaba á proibir la barba. Estaba en uso en los reinados precedentes y aún en los principios del presente.

Muy en breve llegó á la puerta de San German, que su caballo tocó por tercera vez en menos de un minuto de hora, y torciendo hacia la izquierda, despues de haber pasado en el real de la feria por el lado del to al en que se había dirigido el hombre de la capa, para ir en busca de Lorenzo, se detuvo ante la puerta de una casa de pobre apariencia, que el vivo resplandor de las ventanas que se escapaba por el quicio de las

En esa Memoria insertase numerosas estadísticas, que acusan el número de alumnos matriculados y el de internos, que este año escasea en mucho á los anteriores, y las variaciones habidas en el claustro de profesores. El estado que hoy ofrece el Instituto provincial de Córdoba no puede ser más lisonjero, merced al interés y celo que por su desenvolvimiento y prosperidad demuestra su digna Dirección, secundada muy eficazmente por los respetables profesores que firman el claustro del referido Instituto provincial, á todos los que enviamos nuestra más cumplida enhorabuena.

A bordo.—Sereno y azul el mar—sin viento y sin oleaje,—de la espuma el blanco encaje—la quilla viene á besar,—y á la tarde á declinar—sobre las aguas empieza;—y ofrece encanto y belleza—ver un cielo de arrebol,—mientras va en el mar el sol—á sepultar su grandeza.—El buque sobre las olas—galardamente se mece,—y despedirse parece—de las costas españolas.—Sus sentidas barcarolas—canta el triste marinero,—que subido á el mastelero,—que es su constante atalaya,—dirige á su amada playa—tal vez el «Adios postremo».—Todo es calma en derredor;—todo en silencio sumido,—parece un monstruo dormido—sobre la mar, el vapor.—Suena un silbo atronador,—comienza el buque á marchar,—y á mi patria y á mi hogar—miro envuelto en densas brumas—y anchas estelas de espumas—que deja el barco al pasar...—Es de noche; brama el viento,—fuerte el oleaje azota,—y ni una estrella se nota—en el negro firmamento.—Con fuerte vaiven violento—la nave marcha ligera,—cual si débil pluma fuera—por el céfiro mecida,—todo á meditar convida—y nada la calma sienta.—Y en estrecho camarote,—á un ataud parecido,—lejos del hogar querido—no hay lágrima que no brote,—ni corazón que denote—vivo pesar ó alegría,—que allí sin luz y sin guía,—sin amor y sin hogar,—solo cabe suspirar—mientras llega el nuevo día...—Al fin se ilumina el cielo,—comienza á apuntar el día,—y la luz su beso envía—dándole al alma consuelo.—May lejós del pátrio suelo—vé el viajero tristemente—rocas informes al frente,—aves marinas cruzar,—y surgiendo de la mar—el rojo sol por Oriente.

Secretario.—Lo ha sido nombrado del Gobierno civil de esta provincia el señor don Mariano Etola, de cuyo funcionario tenemos los mejores antecedentes.

Infundada alarma.—Anteaayer á las seis de la tarde pidieron auxilio, á la voz de ¡ladrones!, de una casa en la calle Muñoz Capilla. Registrada la casa por dos guardias municipales, no resultó causa alguna que justificara las sospechas.

Abuso.—A las siete y media iba anteañoche á todo escape por el Realajejo un hombre con dos caballerías, que pasieron en peligro á varios transeuntes. Este abuso es reprehensible.

R. I. P.—Ayer falleció en esta capital el señor don Francisco Hurtado, Pbro., religioso exclaustrado de la orden de Trinitarios descalzos del convento de los P. P. de Gracia. Damos á su apreciable familia nuestro sentido pésame.

Subasta.—En las casas consistoriales de Carcabuy se subasta el 20 una casa, calle del Hospital de aquella villa, por descubierta en la contribucion. El tipo es de 781 pesetas y 25 céntimos.

Efemérides.—Hoy.—1478.—Nacimiento de Copérnico.—1811.—Declarase la federacion en la república Argentina.—1825.—Bolívar es proclamado libertador del Perú.—1883.—Discutiese en el Senado francés el dictamen referente á la proscripción de los príncipes.

Dificultades.—Creemos se ven cerca pronto las que en los últimos días surgieron, y dieron lugar á que se suspendieran las obras del segundo trazo de la nueva fachada de las Casas Consistoriales.

Acuerdos.—Antesyer publicó el periódico oficial de esta provincia los acuerdos tomados por la Comisión provincial el 1 y 2 de Abril del año último.

Comision.—La de evaluacion de esta capital anuncia que desde hoy al 10 de Marzo se admiten relaciones duplicadas para reificar el amillaramiento.

Que se componga.—En el pavimento de la calle de los Moriscos ha aparecido ayer un profundo agujero en el que se ven comprmetidas las piernas de los transeuntes.

Riña.—En la calle Empedrada tuvieron anteañoche una cuestion un hombre y una muger, de la que resultó

ella con una contusion en el pecho, por efecto de un puntapié que le dió el galán. El hombre deberá tener largas las piernas.

Honras.—Ayer tuvieron lugar en la parroquia del Salvador honras solemnes en sufragio del alma del que fué nuestro estimado amigo don Manuel Portera y Cámara, honrado notario público de esta ciudad. En el centro del espacioso templo se elevaba un corpulento túmulo, vestido de paños negros y rodeado de gran número de luces, así como los altares laterales. El duelo, que era numeroso, estuvo presidido por el señor don Cándido Portera, hijo del finado y digno cura párroco del Salvador, acompañado de algunos individuos de su inmediata familia, á la que renovamos con este motivo la expresion de nuestro sentimiento.

Datos.—El mes de Enero último nacieron en el distrito de la derecha de esta capital 49 varones y 55 hembras. Murieron 17 hombres, 26 mujeres, 26 niños y 16 niñas. Aumento de poblacion 19.

Buen servicio.—Ayer por la mañana, por el inspector de orden público don José Imbernon y el agente de primera Aniceto Alvarez, han sido detenidos y puestos en la cárcel á disposicion del señor Gobernador cuatro súbditos franceses, que hace días vienen implorando la caridad pública escandalosamente, é introduciéndose en las casas á deshora, por lo que se han producido algunas quejas por el vecindario. Uno de estos cuatro ha resultado ser desertor del ejército francés.

Corridos.—Ya se anuncian las de la feria de Nuestra Señora de la Salud, asegurándose que los espadas que tomarán parte en ellas, y el ganado que se ha de lidiar en nuestro circo taurino será el siguiente: Primer día de feria.—Seis toros de don Antonio Miura. Segundo día de feria.—Seis toros de don Rafael Lafite y Castro. Tercer día de feria.—Seis toros de don Anastasio Martín. Espadas: para la primera corrida Lagartijo y Frasuelo; para las dos últimas, Lagartijo, Frasuelo y el Gallo.

Escándalo.—Ayer han producido un fuerte escándalo, y se han dado de golpes, una muger y su nuera, en la plaza de San Agustín, de cuyo suceso se ha pasado el correspondiente parte al juzgado por el cuerpo de orden público.

Vacante.—Lo está una plaza de agente de tercera clase del cuerpo de orden público de esta provincia, y hasta el 18 puede ser solicitada.

Jaca.—Una castaña, de cinco años, se subasta el día 14 en el juzgado de la derecha de esta capital. Ha sido apreciada en 800 reales, y se halla en el Asilo de Madre de Dios.

Detencion.—Un municipal detuvo ayer por la mañana en la calle de Moreña á tres individuos embriagados que rompieron á una muger varios huevos que llevaba en un canasto.

Eferma.—El guardia número 59 auxilió anteaayer, y condujo al hospital de Agudos, á una muger enferma de gravedad, que se hallaba en la calle Mayor de San Lorenzo.

Personal.—Ha sido destituido del cargo de interventor de consumos nuestro estimado amigo don José Martín Galluso, y nombrado en su lugar don José Fernández Otero.

Hermanidad.—Esta tarde celebrará Cabildo general la de Balen y Pastores en su ermita, como hablamos anunciado.

Preludios.—Se siguen haciendo preparativos para las comparsas del Carnaval. Algunas se nos dice han de llamar mucho la atencion.

Vegetacion.—Ya se advierten los nuevos brotes en algunos arbustos del término de esta capital.

Pensamiento.—El corazón de una muger enamorada es un bello y rico santuario, donde reina á veces un ídolo de barro.

Comercio.—El 5 y 6 entraron en Málaga 1598 corambres con aceite de oliva. Se cotiza de 41 y 1/2 á 42 reales arroba.

Cantar.—Cuando yo te conocí—tuve que hablarte muy poco;—pues nuestras almas se unieron—al besarse nuestros ojos.

Franqueo.—Por falta de él está detenida en Madrid una carta para don Antonio Martínez Torres, Rute.

Alcaide.—Ha sido declarado cesante el de la cárcel de Aguilar don Francisco Perez, y nombrado en su reemplazo don Antonio Gimenez Carmona.

Edicto.—Por uno del juzgado de Castro del Rio se llama á José Caro

Martinez, contra el que se procede por homicidio de Antonio Millen Perez.

Movimiento.—Ha sido declarado cesante del cargo de peon conductor de la correspondencia entre Belalcázar y aquella estacion don José Herrero Garcia, y para cubrir esta vacante ha sido nombrado don Benito Fernandez, licenciado de ejército.

Robo.—El día primero del actual se hallaba en el molino de Lanjaron, término de Lucena, un individuo cargando algunas bestias, con varios pellejos de aceite en cantidad de catorce arrobas, y se le presentaron dos sujetos que lo sorprendieron, apoderándose de los pellejos y emprendiendo la fuga. Noticiosa del hecho la guardia civil de aquel puesto, empezó á practicar las oportunas diligencias, que dieron por resultado encontrar á los dos individuos, así como el cuerpo del delito. Este y aquellos quedaron á disposicion de la Autoridad judicial.

Estafeta.—Para cubrir la vacante por cesantía de don Fernando Figueroa, que servía la de la Rambla, ha sido nombrado don Angel Urbano y Segovia.

Tierra.—Una fanega, partido de Mal Nombre, término de Encinas Reales, se subasta mañana en las casas del Ayuntamiento de aquella villa.

Nombramiento.—Lo ha obtenido don Juan Dávila para el desempeño del cargo de Administrador de la estafeta de Castro del Rio, en reemplazo de don Mateo Navajas.

Triste desenlace.—Un individuo, vecino de Villafranca, atacado en ocasiones de enagenacion mental, se infirió el día primero del actual una herida en el cuello con una navaja de afeitar, y de sus resultas falleció el mismo día. Este desgraciado, hace unos diez años se arrojó por una ventana de su casa á la calle, sufriendo graves contusiones.

Cargo.—Para el de la administracion de la estafeta de Espiel ha sido nombrado don Manuel Escañy, en lugar de don Rafael Manso Rodriguez, declarado cesante.

Banco de España.—Trata este de prohibir al personal de la recaudacion que ni directa ni indirectamente se mezcle en la campaña electoral próxima.

Correos.—Ha sido nombrado administrador de los de Hinojosa, dependiente de la principal de Córdoba, don José Antonio Arellano, por cesantía de don Manuel Caballero.

Estancos.—Tres están vacantes en la villa de Belalcázar, y se admiten solicitudes hasta el día 24.

Para proveer.—Lo está la plaza de Depositario de fondos municipales de Almodóvar del Rio. Se dan para solicitarla 80 días. La fianza es de 2500 pesetas.

En un restaurant.—Moço, ¿tiene usted riñones?—Sí, señor.—Pues, si están buenos, tráigame usted una ración.—No puede ser, señorito, porque me duelen un poco.

Viage.—Ha llegado á Sevilla la apreciable familia del señor Leguina, Gobernador civil de aquella provincia.

Junta general.—El 23 tendrá lugar en Málaga la de la quiebra de la casa de comercio Urquijo, Arechaga y Compañía.

Dimisiones.—Las han presentado de sus cargos catorce diputados provinciales de Sevilla.

Obras.—Ya están al terminarse las que han convertido la Universidad de Granada en una de las mejores de España.

Oposiciones.—El 18 empezarán para proveer la plaza, que dignos está vacante, de maestro de fábrica en la Fundacion de bronce de Sevilla.

Biblioteca.—En la de la Sociedad económica de Málaga se consultaron en Enero último 819 obras.

Llegada.—En el tercer correo de Andalucía llegó estos días á Madrid el señor duque de Maqueda.

Inspector.—Lo ha sido nombrado de orden público en Granada, el cabo de vigilantes de Sevilla don Rafael Cleman.

Aquí no tanto.—Estos días ha llovido en Sevilla con gran abundancia.

Diputacion.—La provincial de Málaga se reunirá mañana para discutir el proyecto adicional.

Nueva produccion.—La del señor Selés se pondrá en escena en Madrid á fines del mes corriente.

Elecciones.—De un día á otro se espera en Sevilla la convocatoria para las elecciones de concejales de aquel municipio.

España.—Hemos tenido el gusto

de recibir el primer cuaderno de la importante obra titulada «España, sus monumentos y artes» que publica la acreditada casa editorial de «Don Daniel Cortezo y C.ª» de Barcelona. Redactada esta obra por nuestros más eminentes publicistas é historiadores, é ilustrada rica y profusamente por los más perfectos procedimientos usados en el día, creamos prestar un servicio á nuestro país recomendando su adquisicion.

Por huir.—Dicen de Sevilla que estos días apareció ahogado en el Guadquivir un marinero, que parece que, huyendo noches pasadas de un sereno, se arrojó al rio.

Montilla.—Febrero 8.—Con general aceptación se ha recibido en esta localidad la noticia de la presentacion por este distrito, como candidato para las próximas elecciones de diputados á Cortes, de nuestro querido paisano y rico propietario el Excelentísimo señor don Zoilo Espejo, Catedrático de la Escuela Superior de Agricultura. Las relevantes dotes y vasta ilustracion de que tiene dadas muchas pruebas nuestro distinguido amigo, tanto en la Península como en Filipinas y el Extranjero, donde sin duda alguna es más conocido y apreciado su saber y competencia, junto con las amistades y simpatías de que goza en este distrito, hacen que le auguremos un feliz resultado. El 30 del pasado Enero tuvimos el gusto de oír en los estrados de esta Audiencia hablar por vez primera al jóven abogado don Rafael Subielas y Sanz. No obstante la árida defensa con que hubo de inaugurarse, su fácil dición y su exposicion clara y correcta, hicieron bien pronto atraerse las simpatías del numeroso público que le escuchaba, justificando por tanto las lisonjeras apreciaciones que despues se oían de él en todas partes. El Liceo de Artesanos continúa sus frecuentes representaciones dramáticas, demostrando cada vez más la aficion y estudio constante de sus socios artistas, y logrando todos ellos en el desempeño de sus respectivos papeles, muchos y nutridos aplausos, y muy especialmente la linda y bellísima señorita Enriquez y el popular y festivo señor Garramiola. Aceptadas las dimisiones que varios de nuestros concejales tenían presentadas, anoche tomaron posesion los nuevos é intencionalmente nombrados, habiendo quedado elegidos en la misma sesion: Alcalde Presidente, don Luis Jurado; primer Teniente, don Juan Bautista Perez; segundo, don Luis Ortiz; tercero, don Juan Lucena, y cuarto, don Francisco Luque.—Corresponsal.

OHARADA.
Cuando te quieras matar
al prima dos de cabeza,
y si quieres divertirte
bailas segunda primera.

Solucion á la charada anterior.
ES CUL-TU RA.

Boletin religioso.

—Hoy, Santa Escolástica, virgen y mártir, y San Guitermo, duque de Aquitania.—Mañana, San Valerio, obispo y confesor, y San Saturnino, presbítero y compañero, mártires.

—JUBILIZO CAROLINA.—Hoy, en el Convento de Religiosas del Cister, por doña Francisca de Paula Martínez, en sufragio de sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Dr. D. Manuel Jerez y Caballero.

—Hoy, segundo Domingo de mes, habrá en la iglesia del colegio de Santa Victoria Misa y Comunión para las Hijas de Maria, á las ocho y media, y por la tarde á las cuatro los ejere cios de costumbre.

—Desde hoy habrá Misa de Prima, diariamente, en la Capilla de la Purísima Concepcion de esta Santa Iglesia Catedral, rezándose despues el Santo Rosario, segun lo recientemente dispuesto por Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII.

—En las iglesias de Jesús Nazareno, San Rafael, las Montañas y San Juan de Letran, todas finales de la Parroquia de San Lorenzo, se reza el Santo Rosario todos los días despues de las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de Loreto, en la Encarnacion.

CABILDO.
Hoy á las once de la mañana tendrá lugar en el salon del Circulo de Obreros el que anualmente celebra la Real Asociacion de Ntra. Sra. de Linares, para la revision de cuentas de 1883. Se suplica á sus asociados la puntual asistencia.

EL SEÑOR
DON FRANCISCO HURTADO,
PRESBITERO,
RELIGIOSO EXCLAUSTRADO DEL ORDEN
DE TRINITARIOS DESCALZOS,
ha fallecido.

Su hermana, hermanos, hermanos políticos, sobrinos políticos, D. Rafael Gutierrez, Director espiritual y demás parientes y amigos del finado (Q. E. P. D.)

Suplican á las personas que por un olvido no hayan recibido esquela de invitacion, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy á las tres y media de la tarde, en la Iglesia Parroquial de Santa Marina, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

†
Octavo aniversario
DE LA M. I. SEÑORA
D.ª ANA MARIA GONZALEZ
DE CANALES Y MUÑOZ DE COBO,
Condesa que fué de Hornachuelos,
Marquesa de Santa Cruz de Paniagua.

Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar el día 11 del corriente el Santo Sacrificio de la Misa, aplicándola por el alma de dicha señora, en la capilla de la Expectacion de la Santa Iglesia Catedral, recibirán el estipendio de diez reales.

†
Sesto aniversario.
LA SEÑORA
DOÑA TERESA GONZÁLEZ Y
GONZÁLEZ DE LLACER,
(q. e. p. d.)
falleció el día doce de Febrero de 1878.

Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el Mártes 12 del corriente, en la Iglesia de San Agustin, aplicándola por el alma de dicha señora, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos ruegan á sus amigos la encomiendan á Dios.

†
Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma del Sr. D. Francisco Morales y Diaz (q. e. p. d.) el Junes once del corriente, de 7 á 10 de la mañana, en la Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Siros, recibirán el estipendio de dos pesetas.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.
COMPANIA DE ZARZUELA.
Funcion para hoy, 10 y última de abono.
Segunda y última representacion del drama lírico religioso en tres actos, titulado, *San Franco de Sena*.—A las ocho en punto.
PRECIOS.—Proscenios principales sin entradas, 60 reales 40 céntimos.—Idem segundos, sin idem, 50'40.—Plateas y Palcos principales, sin id., 50'40.—Id. segundos, sin idem, 30'40.—Butacas con entrada, 10'40.—Delanteras de anfiteatro con id., 7'40.—Delanteras y silloncillos de paraiso con id., 4.—Entrada principal 4 reales.—Id. de paraiso, 2 reales.

TEATRO PRINCIPAL.
COMPANIA CÓMICO-CORROGÁFICA.
Grandes funciones para hoy.—Por la tarde, á las 8 y media.
A real la entrada.
El drama en cuatro actos, titulado: *Diego Corrientes ó el bandido generoso*.—Un plectro *Baile Español*.
PRECIOS.—Palcos y plateas, 10 rs. 40 céntimos.—Butacas con entrada, 8.—Anfiteatro con idem 2.—Delanteras de paraiso con idem, 2.—Entrada principal, 2.—Entrada de paraiso, 1 real.
Por la noche.—Ultima del segundo abono.
El melodrama de gran espectáculo en cinco actos, titulado: *El terremoto de la Martinica*.—La funcion terminará con un precioso *Baile Español*.—A las ocho en punto.
PRECIOS.—Palcos y plateas, 14 reales 40 céntimos.—Butacas con entrada, 4 rs.—Anfiteatro con id., 3.—Delanteras de paraiso con idem, 2 reales.—Entrada principal, 3.—Entrada de paraiso, 1 real.

CAPÉ DEL GRAN CAPITAN.
Gran baile de máscaras para hoy. Dará principio á las 12 de la noche y terminará á las cinco de la mañana. Asistirá una seccion de la banda municipal.
Entrada de caballero con dos de señora, 4 reales. No hay contrasñas.
Imprenta del Diario de Córdoba.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta arábiga.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dyspepsias) gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, e trémulos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, debilidad, etc., todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. Es también fortificante para curar los niños débiles. — 100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castelnau, del duque de Plaskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Bar de Inglaterra, el señor Doctor don Manuel Sáenz de Tejada de Córdoba, etc., etc.

«Cura número 62,845. — «Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. Hace dos años que padecía, se un el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago. No podía digerir cosa alguna, y la debilidad era tal que mover un brazo era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de tomar la «Revalenta du Barry». Desde entonces las fuerzas vuelven, digiero y no padezco más. — «De Chassel», condesa de Gourguères.»

Número 72,448. — La Señora Moyano, Cádiz, de agudos dolores intestinales e insomnios peritúncos. «Cura número 62,845. — Señor Boillet, presbítero, de 38 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general. Número 49,842. — La señora María Joly, de 50 años, de un estreñimiento veterado, de una ga tritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas. — Número 46,270. — Señor Roberts, de una coxalagía pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años. — Núm. 46,210. El señor Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años. — Núm. 46,218. El Coronel Watson de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. Número 18,744. El Doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento. Número 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia e cesos de la juventud. Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas. Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. De Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, Londres, y 8, rue Castiglione, París. — Depósitos en Barcelona: Hijos de D. José Vidal y R. bas. — Agustina Masana. — Vicente Ferrer y Cia. — Alomar y Uriach. — Baudilio Buñill y Cia. — Emilio Martignole. — Amadeo Gros. — G. M. Vehil, y todos los boticarios y altramirinos del país. Depósito en esta Ciudad: don Francisco Avilés, Cuesta de Lujan, Sres. Marqués y Urbano, Alfaros 17.

Carruaje. Se vende una carreta y un par de guarniciones á la inglesa, en buen estado de servicio, y en precio escusivamente arreglado. Puede verse calle de Torrijos número 6. 28-3

Jarabe Sialagogo, de Lucia.



12. Constituyendo un estado crítico para el organismo en las fiebres eruptivas, viruelas, sarampion, etc., la no presentación de dicha erupción en la piel, hemos sido instigados por varios compañeros para que preparáramos nosotros «Jarabe sialagogo», que después de ensayo repetidas veces, siempre ha dado excelentes resultados, facilitando la salida de dichas erupciones, á la vez que ha hecho descender la fiebre que acompaña á dichas padecimientos.

«Uso.» Cinco cucharadas en otras tantas tazas de flor de amapola ó cártamo. Precio, 7 reales el bote. Depósito general, en la Farmacia central del Licenciado Don José de Lucía. — Alfaros 6, Córdoba.

RESTAURANT ESPANOL DE FRANCISCO CERRILLO Plaza de las Tendillas número 2,

Pérdida. Se ha extraviado una perla, pedanca colorada celada de las cuatro patas en blanco y la punta del rabo, careta y pechara blanca, de dos á tres años, y dos cachorros de tres meses, de la misma pinta. La persona que los haya encontrado se servirá entregárselos en la calle de Alfonso XII número 42, donde se le gratificará. 24-3

Gabinete Fotográfico DE MIGUEL BRAVO, Calle de Gondomar número 8.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa número 33 Plaza del Pótro, esquina á la de Linares, toda acristalada, buena azotes. Para tratar calle de Fernando Colon número 11. 24-3

Modista. La que vive en la calle Custodio número 9, corta y prepara, y hace lutos en 36 horas. Además se cose ropa blanca á máquina sobre barato; se hacen flores finas y bastas, y se dan lecciones á domicilio.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO se dice, de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de la facultad de medicina y de la que han obtenido siempre los mas satisfactorios resultados de sus empleos. Precio 10 rs. frasco. — Depósito en Córdoba, botica de Don Joaquín Fuentes y en la Farmacia del Dr. María. Tendillas.

LICOR BREA ALOMAR.

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la vejiga, flujos, etc., etc. De venta en todas las farmacias. Depósito central; señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20. — Barcelona.

IMPORTANTE.

LA MARGARITA EN LOECHES.

Este purgante en concurrencia con los de su clase fué declarado el mejor en la gran Exposición Especial Internacional, Balneológica de Frankfurt (Alemania) en 1881 y premiada con la

Gran Medalla de Oro

Declinada la honra de igual premio que le adjudicó la Sociedad Científica Europea, y otras de la misma índole, ha obtenido Medalla de Oro en la Exposición de Minería y Aguas Minerales de Madrid, siendo todos sus componentes de tal modo y tan grande su mineralización que no tiene otro rival hasta ahora conocido, y cada botella por estas razones vale por dos de las otras, resultando á milia de precio la de La Margarita. Una larga, constante, y general clínica de treinta y dos años cada día mas extendida, garantiza la bondad de este purgante para curar con facilidad y prontitud las escrófulas, herpes, reumatismo, enfermedades de las vías urinarias, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo, mesenterio é ictericia, y regulariza los desarreglos de la menstruación. Venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito central; Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan prospectos, análisis comparativos y cuantos datos se pidan. Fijarse bien. NOTA. El canal de agua es inmenso, no solo para bebida, sino tambien para baños.

Talleres de construcción

DE LA FUNDICION PRIMITIVA VALENCIANA Calle de San Vicente número 199 - VALENCIA. Proprietarios: Viuda e hijo de Cases, Ingeniero Director: D. Ramon Cases Civera.

REMIADO CON EL USO DE LOS ESCUDOS DE LA CIUDAD DE VALENCIA Y DE LA SOCIEDAD ECONOMICA DE AMIGOS DEL PAIS. DIPLOMA DE MERITO EN LA EXPOSICION DE MADRID EN 1874 DIPLOMA DE HONOR EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y VALENCIA EN 1883.

U ica fábrica española que ha obtenido dos premios en la Exposición universal de Filadelfia por sus máquinas de vapor Especialidad en prensas para LA ELABORACION DE ACEITE Y VINO. PRECIOS. Prensas hidráulicas.

Table with 2 columns: Description of press types and their prices in Rvn. (e.g., 500000 kgs. de presión con pistón de 0'42 diám. y 0'70 de curso... 25000 Rvn.)

Table with 2 columns: Prensas de tornillo DE DOBLE EFECTO and DE PALANCA, with descriptions and prices in Rvn. (e.g., N.º 1. Con tornillo de 0'16 6500 Rvn.)

Máquinas de vapor de grande expansión, variable á la mano y por el regulador y de condensación con caldera tubular y desmontable, para que pueda limpiarse con facilidad.

Máquinas de vapor, premiadas en la Exposición de Filadelfia.

Table with 2 columns: Machine specifications and prices in Rvn. (e.g., De 2 caballos con caldera de 2 id. montada sobre la misma 14000 Rvn.)

TOS El Jarabe y Pasta Pectoral de Ewars son dos composiciones maravillosas para curar los resfriados de pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos. La gran aceptación que han merecido estos pectorales en toda España es debida á sus heroicas virtudes. Precios: Jarabe 14 rs. botella grande y 8 rs. botella pequeña. — Pasta 10 rs. caja. Depósito general: Borrrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona. — Córdoba, botica de Gutiérrez y en las principales boticas y droguerías.

A los cosecheros de aceite.

Están á la venta en la estación del Pedroso (Sevilla) cuarenta empiedros de granito legítimos para molinos de aceite, lo más superior: se hallarán en ellos con dos medias lunas, y en rodaderas con su asiento, todo á precios arreglados. Dirigirse á D. Félix Zabalza, Pedroso.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, basio aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Escama, Soriasis, Herpes, Zíngena, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR de YODURO DE POTASIO Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Gícoras, Tumores, Escrotois, así como el Linfatismo, la Escrofulosis y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 109, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado al Bismuto por CH^{os} FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

ACEITE PURO de Higado de Bacalao PREPARADO POR LANMAN Y KEMP. Único é inimitable remedio para la curación de todas las afecciones pulmonares. LA MARGARITA, EL Pecho Y LOS PULMONES. Unido con purgante en un bote del EFECTUAL DE ANAGAHUTTA. Las principales enfermedades corresponden en muchos casos á CONSUMOS Y TISIS. Para ir á ver el por mayor Sr. Don Vicente Ferrer y Compañía Barce. —

Las BEBIDAS GASEOSAS LA NUEVA. Paraiso 15, esquina á las Tendillas. Gran barato en chalinis y corbatas, en botonaduras de doble superior para camisa, en cadenas de ca reló, en papel y sobres, en pañuelos, en botones para trajes caballero y señora, en perfumery juguetes de goma y petacas. Gran barato en todo.

Acaban de recibirse en la casa número 20, calle Ayuntamiento, de don Isidro Molina, queso gruyere, plato ó nata, bola en clase superior y del manchego en aceite; salchichón de Vich; galletas; pasas de las mejores; manteca del país, y conocida sobre buena extrangear de primera; conservas de pescados en varias clases, de pimientos, tomates, melocoton de Aragón, carne de membrillo blanca y buena, é infinidad de artículos; recomiendo con interés todos los géneros por su buena calidad, y los que se han llegado superando en buenos comprando se conocerá su bondad y buena calidad.

Pastos. En la dehesa de la Grijueta, término de Espiel, con abundantes pastos y yerbas, las vegas del río Guadiato, se acogen desde el día tres vacunas á precios convencionales. Para tratar con el guarda de la finca, ó en la calle del Olimpio, esquina á la de la Concepción de esta ciudad. 28-4

Se vende una magnífica mesa de talla construida en el siglo diez y siete. Para verla calle Saravias número 8. 24-2

Al público. Desde el Domingo diez del actual se abre un nuevo despacho de carne de reses mayores y menores en la calle de la Concepción, inmediato á la calle de la Madera Alta. 24-2

Realización. Se hace de las maderas existentes en almacén de Segura, situado en el Campo de la Merced, casa sin número, esquina á la Puerta de Osvilo. 24-3

Arrendamiento ó traspaso. Se hace de la Fábrica de harinas denominada Nuestra Señora del Pilar, situada en Córdoba á la margen izquierda del Guadalquivir, junto al puente mayor, con diez pares de piedras francesas y movimiento hidráulico. En el traspaso de la máquina se admite el pago al contado ó á plazos convencionales. Y respecto al arrendamiento, se admiten proposiciones por la Fábrica con todos sus artefactos ó sólo por la parte del molino, sin lo preferidas las del primer caso. Para tratar dirigirse en Córdoba á don Antonio Juaguito, Góngora 5, ó á don José Rioja, Concepción, 16. 28-3

Arrendamientos. Desde San Juan próximo en adelante se hace de la casa número 45 calle de S. Fernando, contigua á la botica. Para tratar con su dueño, Isabel II número 14. 24-3

Arrendamiento. Se hace desde el día y para San Juan en adelante de una casa en el Portillo, con portal grande, número 12, y en la calle de Don Rodrigo 98, para tratar con su dueño. 24-3

Graneros. Se subarrendando, número 8, de cabida 2200 fanegas y número 15 de 760, en la casa calle Panadería, conocida por el «picadero» y otro de 2000 fanegas en la casa plaza Capuchinos número 4, todo desde el día hasta San Juan próximo, Plaza San Nicolás de la Villa número 16 informaran. 24-1

LA COMPANIA COLONIAL Fundada en España de la fabricación de chocolates á vapor Proveedor de la Real Casa 22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Unica casa en su ramo premiada en la Exposición Universal de Paris CON DOS MEDALLAS CHOCOLATES GRAN MEDALLA DE ORO SOPAS COLONIALES MEDALLA DE BRONCE ACREDITADOS CAFES LOS ÚNICOS PREMIADOS EN LAS GRANDES EXPOSICIONES DE VIENA Y FILADELFIA Gran surtido de tés selectos PASTILLAS NAPOLITANAS y bombones de chocolate DULCES Y CAJAS FINAS DE PARIS. Depósito general, Calle Mayor, 18 y 20 Sucursal, Montera, 8 MADRID.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^o AL MÁTICO Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los flujos los más tenaces. Depósito en París. GRIMAULT Y C^o, 8, Rue Vivienne Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C^o y el sello del gobierno francés.